
Вот уже восьмой год 1 июня по приглашению
краеведческого общества «Кузьминки» со-
бираются в Кузьминском лесопарке люди

неравнодушные, бескорыстно и искренне боле-
ющие душой и сердцем за этот зеленый остров в
черте города.

Накануне мэр Москвы, отвечая в прямом теле-
визионном эфире на вопросы жителей района
Кузьминки, сказал:

- Если я не ошибаюсь, «Кузьминки» самый
большой лесопарк Москвы.

Нам, конечно, хочется быть самыми больши-
ми, Юрий Михайлович, и мы находимся в тройке
крупнейших лесопарков, но самой радостной но-
востью для многих людей было бы известие о
том, что наконец-то «Кузьминки» получили ста-
тус особо охраняемой природной территории. В
Департаменте природопользования и охраны ок-
ружающей среды города Москвы нам коротко
ответили: «Ждите. Вы первые в очереди». Ждем.
Вот уже восьмой год девиз праздника остается
неизменным «Кузьминкам - статус ООПТ!».

...Раннее утро первого летнего дня. По давно
заведенной традиции День парка начался с
«экологической акции» - в этот раз ребята сажа-
ли три старинные парковые розы, именно те, ко-
торые росли на этой территории в XVIII веке,
именно те, которые украшают платье Анны Стро-
гановой на известном портрете. А затем ребята
из экологической школы № 778 под руководст-

вом и.о. директора спецлесхоза «Исторический»
Михаила Туркина посадили цветы в саду «Виват,
Голицыны!», заложенном 1 июня 2000 года, и
молодые деревца в дендросаду, который тоже
стал именинником: ведь его торжественное от-
крытие состоялось через несколько минут.

Гитара (музыкальный центр пришлось не
включать, чтобы не беспокоить птиц, выкармли-
вающих птенцов) в руках барда Александра Ка-
пина, который, как Маленький принц, уже мно-
гие годы своим искусством пытается сделать
планету немного чище и человечнее, призывая
убирать мусор и спасать редких животных по
всем уголкам земного шара, известила о начале
работы всех экологических площадок-станций.
Команды юных экологов ринулись по маршруту,
поминутно сверяясь с картой.

Наконец-то можно продемонстрировать свои
знания не в тесном классе и не в рамках школь-
ной программы, а на экологической поляне, от-
вечая на вопросы биологов со станции «Фиалко-
вая» - о полезности растений, о видах, занесен-
ных в Красную книгу, о легендах царства флоры.
На «Зоологической», спрятанной за вольером с
белками, ребята первым делом загадывали же-
лания - ведь их встречали целых три Елены. Еле-
на Богородская (Московское городское управле-
ние лесами) предлагала по разгрызенным оре-
хам и шишкам определить, кто так поработал
над ними. Из рук Елены Зубакиной (Союз охра-

Кто бы подумал, что этот двор на
Кременчугской улице (д. 34,
корп. 1, 2), тенистый, просто-

рный, с качелями, песочницей, окру-
женный серыми коробками кирпич-
ных пятиэтажек, превратится однаж-
ды в камерную сцену, живущие в до-
мах дети - в исполнителей спектак-
ля, а взрослые - в зрителей... 

Театр дворового масштаба «Сна-
пландия» родился в недрах досуго-
вого предприятия «Феникс», костю-
мы и огромные куклы для него сши-
ты фирмой «Мастер Снап», а собра-
ла их вместе и устроила праздник уп-
рава района Фили-Давыдково (За-
падный административный округ).

«...Если б я был султан,» - несется
из динамиков. Дети не просто поют,
но и разыгрывают представление, и
на сцене появляются три фигуры с
закрытыми паранджой лицами...

«Зульфия мой халат гладит у дос-
ки, шьет Гули, а Фатьма штопает но-
ски», - выводит юношеский дискант.

«Кто ён?» - малыш, примостив-

шийся на руках де-
душки тычет пальчи-
ком в сторону «сул-
тана».

- Турок. Видишь,
на голове - феска...

Мюзикл, шоу - так,
пожалуй,  можно оп-
ределить происходя-
щее. В старину на-
родное представление на улице на-
зывали еще балаганом, и никто не
обижался. Главное условие, чтобы и
зритель мог принять участие в пред-
ставлении вместе с героями. Говоря
языком нынешней молодежи - ото-
рваться...

Я-то грешным делом вспомнил
классику: «Колобок», «Волк и семе-
ро козлят» и другие незамыслова-
тые сюжеты, с детства вошедшие в
сознание многих моих сверстников.
Вот и главный специалист социаль-
ного отдела управы Фили-Давыдко-
во Светлана Думская со мной согла-
шается. «Колобок» ей тоже ближе и

понятнее, но театр дворовый, и де-
тей, в том числе и трудных подрост-
ков, можно втянуть в театральное
действо лишь используя их язык.
Язык их среды, их двора... Поэтому и
Царевна-лягушка из «Снапландии»
уж слишком эмансипированная по-
лучилась и вдобавок - на полметра
выше Ивана Царевича. Впрочем, по
версии постановщиков, и Иван Царе-
вич вышел каким-то инфантильным,
совсем не сказочным, но зато похо-
жим на своих сверстников. Что ж,
какое время, такие и герои...

«Три жены - красота, что ни гово-
ри, но, с другой стороны, тещи - то-

же три», - выводит детский хор.
- На классику их заманить трудно,

хотя есть у нас и классика, и ма-
ленький зал на 30 мест, - делится
опекун «Снапландии» директор
«Феникса» Мария Капинос. - Мно-
гие ли родители могут себе позво-
лить поход с ребенком в крупный
городской театр? А у нас представ-
ления бесплатные...

Не будем журить начинающих ак-
теров, бранить репертуар. Главное -
дети рады: в глазах светятся огонь-
ки. Они вовлечены в происходящее,
прыгают, кувыркаются, участвуют в
аттракционах. Их радостные лица
останутся на фотографиях, видео-
пленках - взрослые почти поголовно
вооружены фототехникой.

Исчезнет старый двор (пятиэтаж-
ки обречены на слом: идет реконст-
рукция района), жизнь раздвинет уз-
кие горизонты дворового простран-
ства, уведет их в суровые трудовые
будни, а маячок когда-то подаренно-
го праздника будет еще долго све-
тить им и согревать на жизненном
пути.

...Не случайно же высоко на по-
лотнище трепещется девиз праздни-
ка «Поделимся радостью...»

Александр АСТАФЬЕВ

МОЖНО ЕХАТЬ С ВЕТЕРКОМ

Почти половину запланированного на год объема текущего ремонта дорог выполнили
в ЦАО к концу мая. Об этом сообщил на рабочем совещании префект округа Сергей
Байдаков. Приведено в порядок асфальтобетонное покрытие на Комсомольской пло-

щади, на Страстном, Чистопрудном и Яузском бульварах, Поварской улице, Лужнецком
проезде, на площади Курского вокзала и в ряде других мест округа.

Что же касается капитального ремонта, то здесь дорожным службам еще предстоит по-
трудиться. Эти работы запланированы на 563 тыс. квадратных метров, а проведены пока
только на 105 тысячах. Капитально отремонтировано дорожное покрытие на Абельманов-
ской и Пантелеевской улицах, в Большом Кисельном и Никитском переулках, в районе
олимпийского комплекса «Лужники».

Петр ПОЛЫНОВ

Кначалу лета замечательный подарок в
виде специализированных кафе полу-
чили малыши ЦАО.

- В прошлом году, - сказал журналистам
префект ЦАО Сергей Байдаков, - мы спохва-
тились: в округе практически нет заведе-
ний, куда родители могут пойти вместе с
детьми. И в этом году нам удалось открыть
46 детских кафе, в ближайшее время поя-
вится еще шесть.

Держать детское кафе - дело не слиш-
ком прибыльное, чем, собственно, и объ-
яснялось их отсутствие. Чтобы изменить

ситуацию, власти округа обратились к пред-
принимателям с просьбой помочь и встре-
тили понимание. В заведениях, аккредито-
ванных в качестве детских кафе, не прода-
ется спиртное. А еще здесь обязательно на-
личие специального детского меню и про-
граммы досуга с праздниками, спектакля-
ми, цирковыми номерами, играми.

Петр ПОЛЫНОВ

-В2004 году в район
наконец-то при-
шла городская

программа комплексной
реконструкции пятиэтаж-
ного и ветхого жилищного
фонда. В прошлом году
был снесен один дом и на-
чато строительство четы-
рех новых. Их планируется
сдать в третьем квартале
2005 года, они будут стар-
товыми, в них справят но-
воселье те дмитровцы, ко-

торые стоят в очереди на переселение. Все новоселы,
таким образом, останутся в своем родном районе. 

Всего сегодня в Дмитровском районе 16 пятиэтаж-
ных домов, подлежащих сносу. Люди, живущие в них,
переселятся в новостройки 14-го микрорайона, имен-
но там ведется масштабная комплексная реконструк-
ция. Такие перспективы не могут не радовать нас, но... 

В понятие «качество жизни» входит не только необ-
ходимое количество квадратных метров жилплощади
на каждого члена семьи. И в плане комплексной ре-
конструкции учтено все: дополнительные дошкольные
учреждения, увеличение числа мест в школах, устрой-
ство паркингов, гаражей, спортивных площадок
ФОКа, открытие магазинов шаговой доступности и
предприятий бытового обслуживания – все объекты
инфраструктуры соответствуют московским нормати-
вам. Но многие из них пока так и остаются в «бумаж-
ном варианте». 

Районная управа – самая близкая к людям власть, са-
мая доступная, и мы видим, как тревожит людей такая
реконструкция. Вот, например, в ее ходе никак было не
избежать частичного сноса одного из школьных спор-
тивных комплексов. В микрорайоне рядом находится
школа, где есть такое спортивное ядро. Если учесть, что
после реконструкции население микрорайона возрастет
почти вдвое, то занятую часть спортивного ядра нужно
не просто компенсировать – новый спорткомплекс дол-
жен быть гораздо больше, благоустроеннее, современ-
нее. На этапе согласования проекта управа внесла имен-
но такое предложение. Оно было отклонено: бюджетных
денег хватит только на самую обычную спортивную пло-
щадку, с обычным покрытием. Пришлось смириться, но
опасаемся, что и этого минимума в ближайшее время не
получим. Коробки жилых домов возведены, в них идут
отделочные работы, а к спортивным объектам строители
еще не приступали.

Такая же ситуация с пристройкой к школе, с детским
садом, с парковкой. Граждане обеспокоены: какая же
это «комплексная реконструкция»?

Дело в том, что все рычаги воздействия на деятель-
ность инвесторов-застройщиков находятся слишком
высоко – в руках префектуры, городских структур.
Единственное, к чему допускается районная власть, -
собирать и подавать предложения на этапе согласова-
ния проекта реконструкции. Мы их и подаем, исходя из
интересов, запросов людей. Отвечать за то, что эти
предложения не реализуются, приходится тоже нам.
Нормальной ситуацией, не вызывающей социального
напряжения, была бы следующая: возведение объек-
тов инфраструктуры начинается уже на первом этапе
строительства жилых домов. В крайнем случае – в се-
редине сроков возведения жилья. Зачастую же «соци-
алка» откладывается на финишную прямую реконст-
рукции. В нашем округе есть примеры, когда такая
практика ведет к тому, что устаревают и проекты соци-
альных объектов, и сроки их согласования, все прихо-
дится начинать заново.

Еще одна острая проблема, сопровождающая ре-
конструкцию, - состояние инженерных сетей. Строи-
тельство начинается не с прокладки новых, к ново-
стройкам, а с возведения «коробки». Ни к одному из
четырех новых домов, возведенных за пять месяцев,
инженерные коммуникации не подведены. Все новые
дома подключаются к энергосетям по временной схе-
ме. А все временное, как известно, оказывается самым
постоянным. К чему это ведет? К отключениям элект-
роэнергии, перебоям в подаче тепла.

В существующей системе, когда районная власть по
сути дела отлучена от участия в процессе выбора инве-
стора-застройщика, разработки условий договора и
контроля над его выполнением, мы все-таки пытаемся
что-то делать. С одной стороны, объясняться с населе-
нием, не давать людям пустых обещаний, информиро-
вать обо всем, что касается сноса домов и переселе-
ния. С другой стороны, мы постоянно обращаемся в
вышестоящие органы власти, ставим вопросы в пре-
фектуре, в первую очередь – по поводу состояния ин-
женерных коммуникаций.

В простую формулу отчетов «снесено – построено –
переселено» не укладываются очень важные для лю-
дей вещи – создание безопасной, комфортной среды.
Задача районной власти – добиваться, чтобы такая
среда была создана, а реконструкция в связи со сно-
сом старых пятиэтажных домов проводилась действи-
тельно комплексно.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Геннадий ШАЛИМОВ,
первый заместитель главы управы
района Дмитровский, САО

СКАЗАНО - 
НЕ СДЕЛАНО

ИНВЕСТОРЫ-ЗАСТРОЙЩИКИ
МАЛОПОДВЛАСТНЫ РАЙОННЫМ ВЛАСТЯМ.
ПОТОМУ ЗАЧАСТУЮ ИГНОРИРУЮТ ИХ
ТРЕБОВАНИЯ. А СТРАДАЮТ ЖИТЕЛИ

ТЕАТР ДВОРОВОГО 
МАСШТАБА

КУРС 
ОСТАНЕТСЯ
ПРЕЖНИМ
Москва приходит в себя после электрошока. Ду-

маем, как жить дальше. На повестке дня очеред-
ного заседания столичного правительства стоял

один вопрос - перспектива социально-экономического
развития города до 2008 года. Что нас ждет впереди? 

Как заявил на заседании правительства мэр Юрий
Лужков, несмотря на все осложнения, политический курс
будет прежним - улучшение благосостояния москвичей,
поддержка особо нуждающихся. В чем основной вопрос?
Конечно, в деньгах. За последние годы федеральные
власти новыми законами, особенно в области налоговой
политики, изъяли из московской казны многие миллиар-
ды рублей. Как городу жить дальше, за счет чего выпол-
нять социальные обязательства и программы? 

Первое, как показало обсуждение, - это развитие про-
мышленного производства, которое в основном подпиты-
вает городскую казну. За период 2002-2004 годов регио-
нальный валовой продукт вырос на 29,4 процента, и в пер-
спективе Москва может стать одним из первых регионов,
который сумеет выполнить задания Президента РФ о по-
вышении валового производства в 2010 году в два раза.
Но, как отметил мэр столицы, всем городским службам
надо поднатужиться и изыскать дополнительные источ-
ники доходов. Резервы есть: ведь казна города в 2004 го-
ду недополучила только арендной платы на сумму более
двух миллиардов рублей.

Особое внимание на заседании правительства было
уделено городскому хозяйству, которое находится в
кризисном состоянии. Около 50 процентов подземных
инженерных коммуникаций отслужили свой срок и
требуют реконструкции. Иначе быть беде. Поэтому мэр
и столичное правительство во главу угла  ставят обес-
печение нормальной, безопасной жизни москвичей.

Николай АНДРЕЕВ

Вмосковских школах ребята занимают-
ся по учебнику, который называется
«Москвоведение». Он рассказывает об

истории столицы с древних времен по на-
стоящий день. Теперь и в Зеленоградском
округе есть книга, которая рассказывает об
истории земли зеленоградской. 

Подготовили ее сотрудники окружного ис-
торико-краеведческого музея и их коллеги из
солнечногорского и московских музеев. Пре-
зентация книги «На перекрестках Петербург-
ского тракта» состоялась в городском музее.

Книга рассказывает о прошлом сел Николь-
ское, Ржавки, Савелки, Кутузово, которые рас-
полагались на территории нынешнего Зелено-
града. Много интересного можно узнать из
статьи «Петербургский тракт в произведениях
Радищева и Пушкина». В статье «Из истории
селений земли Зеленоградской» рассказыва-
ется о Крюкове, Матушкине, Малине...

Книга, несомненно, будет интересна жи-
телям этого административного округа сто-
лицы.

Александр МИЛЬ

ЗЕЛЕНОГРАДОВЕДЕНИЕ

ОСТРОВА РАДОСТИ

КЛАССИКИ В «КУЗЬМИНКАХ»
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